

Pieza del mes

Diciembre de 2021

Sonajas



Nombre local: *sonajas, chapas*

Procedencia: Luque (Córdoba)

Material: madera, alambre y hojalata

Forma parte de la colección desde 1980

Donación de Ramón Santiburcio

Las sonajas son un instrumento de percusión sencillo que produce el sonido con el entrecocado de sus cascabeles, platillos o incluso, como en este caso, chapas de botella aplanadas. Las chapas, unidas con un hilo de metal a la forma natural de un trozo de rama de árbol producen un sonido constante al ser sacudido.

La facilidad de realización hace que sea un instrumento frecuentemente realizado por los niños, siendo especialmente habituales en la época navideña, donde se usan como acompañamiento de los villancicos que los grupos de infantes van cantando de puerta en puerta en busca del preciado aguinaldo.

Estas sonajas proceden de Luque, Córdoba, donde son usadas junto a las zambombas y panderetas por los *mochileros*, cuadrillas, tradicionalmente de hombres jóvenes a los que en los últimos años se han incorporado también las mujeres.

Los mochileros suelen comenzar a ensayar poco después del Día de Todos los Santos, preparando la salida que tendrán la tarde y noche del 24 de diciembre. Las letras de sus canciones hunden sus raíces en la tradición oral, pasando de padres a hijos y que se componen fundamentalmente de villancicos tradicionales y letras litúrgicas que acompañan al momento festivo del año.

Las cuadrillas de mochileros están presentes también en distintas zonas cordobesas como Zambra, Almedinilla, Iznajar o Palomares, entre otras.